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Designar a jueces por voto
directo costará igual que la
elección presidencial: INE

ENRIQUE MÉNDEZ Y

FERNANDO CAMACHO

La designación por voto directo
de jueces, magistrados y minis-
tros requerirá no sólo "agregar
condiciones técnico-operativas",
sino considerar "un presupuesto
acorde al tamaño del ejercicio",
porque costaría "más o menos

como una elección presidencial",
planteó layer la presidenta del Ins-
tituto Nacional Electoral (INE),
Guadalupe Taddei.

Enelséptimo foro para discutir
el paquete dereformasa la Cons-

titución, con el tema "Elección de
los integrantes del PoderJudicial
de la Federación", la presidenta
del Consejo General del INE acotó

que todavía no se puede precisar
un monto, porque la propuesta
no aclara cuántos cargos estarán
a votación, el número de boletas,
casillasy si se hará en todo el país
o en una demarcación.

La elección presidencial de junio
pasado costó 9 mil 500 millones
de pesos, de los cuales 3 mil 304
millones se entregaron como pre-
irrogativas a los partidos políticos.

"El presupuesto no es capricho-
so, algo que se nos ocurra, definiti-
vamente genera la posibilidad de
llevar un proceso de esta magnitud.
No podemos hacer un proceso elec-
toral con menor requisito y rigor
que el que ya está acostumbrado
a tener el país para la elección de
los otros dos poderes de la Unión."

Uno de los puntos centrales
abordados por Taddei fue cómo
trasladar el sistema electoral pa-
ra renovar el Congresoy el Poder

Ejecutivo a la votación para el
Poder Judicial, e incluso si la vo-

tación será o no concurrente con

los procesos políticos.
En distintas ocasiones, la con-

sejera presidenta dijo que si la ini-
ciativa es aprobada, se requiere
precisar, por ejemplo, la duración
de las campañas, si estarán suje-
tas a fiscalización, el número de
boletasyel orden de los nombres
de los candidatos, cuántas casillas
se instalaránydónde, la cadenade
custodiade lospaquetes, dónde se

hará el cómputo de los votos e in-
cluso quién calificará el resultado.

Además, cuándo se iniciará el

proceso electivo, si los votos se-

rán electrónicos o en boletas de

papel, si éstasdeberán imprimirse
en papel seguridad. Incluso, el ti-

po de campañas, si los candidatos
tendrán prerrogativas, el tipo de

sanciones, el sistema de impug-
nación y además si habrá o no

representación de los aspirantes
en las casillas y en los consejos
electorales.

"Tantas cosas por resolver yde-
jamos en el aire con ustedesque el
INE lo sabe hacer, pero requiere te-

ner claridad en todo lo quevaaem-

prenderpara que resulte altamente

efectivo". porque laresponsabilidad
del organismo será "mayúscula y
no podemos fallara los ciudadanos

que yaaprendieron a votar".
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Se acumulan reveses en

impugnaciones contra
el cómputo electoral

FABIOLA MARTÍNEZ

La sala superior del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la
Federación (TEPJF) resolverá hoy
diversos "recursos de reconside-
ración" de partidos que impug-
nan cómputos de diputaciones y
senadurías.

Ese tipo de recurso es la última
alternativa para revertiralgún re-

sultado, principalmente que bene-
ficieal PRD,el partido que interpu-
SO más juicios de inconformidad.

Por partido político, el PAN

impugnó246 de los 300 distritos
electorales en la elección para di-

putaciones, 160 cómputos rela-
cionados con senaduríasy 27 por
entidad, así como tres en cuanto

a la elección presidencial, para su-

mar 436 medios de impugnación.
El PRI interpuso un juicio con-

trael informe del Consejo General
del INE, relacionado con la elec-
ción presidencial; 77 para diputa-
ciones y 14 para senadurías, con

un total de 92.
En tanto,elPRD, tercerpartido

de los que integraron la coalición
FuerzayCorazón por México (aun-
que en algunos distritos contendie-

ron por separado), presentó 195

juicios contra los resultados dis-
tritales de la elección presidencial,
173 de diputaciones, 166 distritos

respecto a la contienda por sena-

duríasyuna a nivel estatal, para
canzar la cifra mayoritaria de 535.

Sin embargo, las cinco salas re-

gionales del TEPJF, una por cada

circunscripción electoral, no ha
dado por bueno ninguno de los

argumentos de los perdedores.
Si bien ha anulado la votación
en poco más de medio millar de

casillas, esto no ha sido suficiente

para revertir resultados.
La cadena inicia, para elcaso de

senadurías ydiputaciones, en las
salas regionales y sus sentencias

pueden ser impugnadas ante la
sala superior, cuyas resoluciones
son definitivas e inatacables.

No obstante, acorde con los
proyectos de resolución hechos

públicos por el magistrado Fe-

lipe de la Mata, ninguno pasa la

prueba, es decir, propone a sus

colegas del pleno que todos deben
ser declarados improcedentes e

incluso algunos desechados por

carecer de autógrafa del

promovente -como ocurrió en

uno de Ciudad Juárez- o por ha-
ber sido tramitados fuera de los

plazos establecidos.
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TADDEI URGE A DEFINIR CONDICIONES TÉCNICAS

INE cuestiona los

cómos y quiénes de

la reforma judicial
POR IVONNE MELGAR

Al advertir que el INE no

puede organizar unos co-

micios con menor rigor a

los que ha realizado, Gua-

dalupe Taddei, conseje-
ra presidenta del instituto,
llenó de preguntas a los le

gisladores que impulsan la
elección de jueces, minis-

trosy magistrados
En su participación du-

rante el séptimo foro sobre
la reforma judicial, sostuvo

que el INE debe conocer las
condiciones técnicas y ope-
rativas del proceso que se

pretende realizar, con el fin

de elaborar un presupues-
to. saber cuántas casillas se

instalarán, dóndey el tipo
de boletas que utilizarán.

También cuestio-
nó quién resolvería las

impugnaciones, si habría
capacitación ciudadana

promoción de candida
tos en medios electrónicos

y cómo se garantizaría la

equidad de la contienda.
;Tendrán prerrogati-

vas? (los aspirantes), ¿quién
podrá hacer uso? ¿ten
dremos un modelo de fis-

calización, habrá sujetos
obligados? ¿habrá accio-

nes actitudesy caracterís-
ticas sancionables? ¿cuáles
son éstas, este tipo de co-

sas?". enumeró en la Cáma
ra de Diputados.

Además, la consejera
presidenta advirtió que la
renovación de estos fun-

cionarios través del voto

popular podría costar lo
mismo que una elección

presidencial
PRIMERA PÁGINA 6



Excélsior
Sección: Portada, Nacional
2024-07-31 02:19:51 526 cm

2
Página: 1, 6 2/3

EFINFO, SAPI de CV (EFINFO), se encuentra actuando bajo el concepto del derecho de autor de “Libre Utilización de Obras”, con fundamento en el artículo 148 de la Ley Federal del Derecho de Autor, y los artículos 10 y 10 bis del Convenio de Berna para la Protección de la obras

Literarias y Artísticas. EFINFO sólo realiza la presente publicación por así haberlo solicitado el cliente de monitoreo de EFINFO, únicamente con el propósito de revisar la fuente de la nota y verificar los derechos de autor correspondientes a la misma; por lo que el uso de la nota

es exclusivamente personal y privado para el cliente, sin perseguir ningún fin de lucro. Cualquier otro uso como la publicación, comunicación pública, reproducción y transmisión pública que EL CLIENTE realice no es responsabilidad de EFINFO.

INUNDA DE DUDAS AL CONGRESO

INE llama a aclarar
la elección de jueces

GUADALUPETADDEI dice que el costo podría ser similar
al de un proceso electoral presidencial; demanda ponerse
a revisar todos los requerimientos para ir a las urnas

POR IVONNE MELGAR

ivonne.melgar@gimm.commx

Al advertir que en el Institu-
to Nacional Electoral (INE) no

puede hacer un proceso con

menor rigor al aplicado has
ta ahora, la presidenta Gua-
dalupe Taddeiadvirtió que la
renovación de magistrados
y jueces en las urnas podría
tener un costo similar a una

elección presidencial.
La consejeratitulardel INE

inundó de preguntasa los im-

pulsores del votopopular para
definir a los futuros juzgado-
res. enfatizando que deberá
buscarse "una consonancia
entre el proceso electivo del
Poder Judicial las elecciones
del Poder Ejecutivoy Legisla-
tivo del país'

Invitada al séptimo foro
sobre la reforma del Poder Ju-
dicial federal, realizado en la
Cámara de Diputados, la pre-
sidenta del INE subrayóque
conocer las condiciones téc

nicas y operativas derivadas
de los cambios que se aprue-
ben estarían en condiciones
de proyectar un presupuesto.

"No podemos hacer un

proceso electoral con menor

requisitoymenor rigor que el
que ya el país está acostum-

brado a tener en el término
de los otros dos poderes de la
Unión". remarcó.

En entrevista posterior la
intervención en el foro, se le

preguntó a Taddei si la elec-
ción de los juzgadores podría
costar lo mismo que una pre-
sidencial. Y respondió: "Más

o menos como una elección
presidencial, dependiendo de
los puestos elegir".

La consejera electoral dejó
abierta la posibilidad de es-

tablecer una mesa de trabajo
con la Cámara de Diputados,
una vez que se cuente con

definiciones concretas, en

caso de aprobarse la reforma,
remarco.

Dirigiéndose a los dipu-
tados. la funcionaria electo-
ral ventiló sus dudas respecto
a los alcances de la reforma
centrada en lvoto popular.

"¿Será en su totalidad?
¿será gradual? eso no es

una pregunta, ni siquiera de
carácter político de parte del
Instituto Nacional Electoral
es una pregunta de carácter

operativo. porque eso define
en principio el número de ca-

sillas". expuso.
Detalló Taddei que, tanto la

lista nominal como el padrón
las casillas involucradas. es-

tarían definiendo además el
númerode funcionarios invo-
lucrados en éstas y el monto

presupuestal
"Porque el presupuesto no

es caprichoso, no es lo que
se nos ocurra, es definitiva-
mente lo que general laposibi-
lidad O no de llevara cabo un

proceso electivo de estamag-
nitud'sostuvo.

"Es fundamental la defi-
nición del marco geográfico
sobre el cual se tendría que
trabajar un posible proceso

electivo del Poder Judicial de
la Federación. porque hablar
del marco geográfico es ha-
blar del marcoen términos del
PoderJudicial, de jurisdicción,
en términos del PoderEjecuti-
voy Legislativo, de represen-
tatividad políticaen el país.

Tendríamos que ir bus-

cando queestos ejercicios pu-
dieran tener el mismo nivel.

rigor, efectividadyconfianza
ciudadana en campo cuando
se lleve a su implementación
en casode ser aprobada esta

iniciativa". planteó la conseje-
rapresidenta.

Las preguntas de Taddei se

relacionan con cuántos can-

didatos irán en la boleta, si

habrá una campaña para que
nadie se quede sin entender
lo queva a votar, de los tiem-

pos de radioy televisión que
tendrían los aspirantes, entre

otras.
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'Tendrán prerrogativas?
¿quién podrá hacer uso? ¿ten-
dremos un modelo de fis
calización?. ¿habrá sujetos
obligados? ¿habrá acciones
actitudes características san-

cionables? ¿cuáles son éstas.
este tipo de cosas". enumeró.

"{Cuál es la cadena impug-
nativa que debe de seguirse?
¿Quiénes serán los responsa-
bles? ¿Quién entrega la cons-

tancia de mayoría? ¿Quién
hace elcómputo? ¿Cómo hace
el cómputo? ¿Habrárepresen-
tantes en las casillas? ¿La ca-

dena decustodia se cuida no

se cuida? ¿Tendremos repre-
sentantes en los consejos dis-
tritalesy locales?". continuó.

"Si el ejercicio es concu-

rrenteal 100% conel que lleva
actualmente el INE, necesa-

riamente se tiene que agregar
espacios en nuestras bode-

gas", dijo.

No podemos hacer un

proceso electoral con menor

requisito ymenor rigor
que el que ya el país está

acostumbrado a tener en

el término de los otros dos

poderes de la Unión."

presupuesto no es

caprichoso, es definitivamente

lo que genera la posibilidad 0

no de llevar a cabo un proceso
electivo de esta magnitud."

GUADALUPE TADDEI
PRESIDENTA DEL INE

PODER JUDIC
DIA OS

Foto: Cuartoscuro

La consejera presidenta del INE. Guadalupe Taddei, afirmó que el INE necesitaría habilitar más espa-
cios para toda la logística de una elección de jueces.
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POLÉMICA POR SOBRERREPRESENTACIÓN

Piden a consejeros no

ceder ante presiones
LA ORGANIZACIÓN UNID@S pidió a los consejeros electorales no dejarse
intimidar en la asignación de los puestos de representación proporcional

POR AURORA ZEPEDA

azepeda@gimm.com.mv

Integrantes de la organiza-
ción Unid@s acudieron al
INEaentrevistarse con con-

sejerías del INE parasolicitar

que no se dejen presionar en

el momento en que se asig-
ner lascurulesyescaños de

representación proporcio-
nal ante la pretensión de que
la coalición mayoritaria ten-

ga sobrerrepresentaciónque
exceda el ocho por ciento.

Ante los consejeros Artu-
ro Castillo. Martín Faz. Jaime
Rivera Uuc-kib Espadasy
consejeras Guadalupe Ta-
ddei. Claudia Zavala Carla
Humphrey, los representan-
tes de Unid@s pidieron a las
consejerías una interpreta-
ción "histórica, teleológi-
caygarantista' para asignar
los puestos de representa-
ción proporcionaly tomar

la coalición Seguimos Ha-
ciendo Historia como una

sola fuerza política que no

puede tener más de 8% de

sobrerrepresentación.
Amado Avendaño, uno de

los voceros de laagrupación
comentó que las consejerías
presentesunánimemente re-

chazaron dejarse presionar
por gobierno en turno los

partidos de esa coalición y
que se mostraron abiertas a

revisarelacuerdo del pasado

7 de diciembre, aunque la

mayoría declaró que aún

no fija su posición con res-

pecto la designación de las

plurinominales.
"Y lo que nos manifesta-

ron unanimidades que, con

esas palabras literales. les

tienen sin cuidado las pre-
siones de laSecretaría
bernación" explicó, además
de que consideran valiosa
la discusión pública que se

está dando en torno al temay

que mayoría nos

dijo que no ha tomado una

decisión respecto de la inter-

pretación especialmente del
artículo 54 constitucional
quevalorarán todo a puertas
abiertas"

Agrego que pidieron que
tomen una decisión que sea

"explicable para los ciudada-
nos. es decir. ¿cómoes que el
12%-13% de diferencia en las
votaciones termina siendo
casi un50% en lascámaras?"

Amado Avendaño CO

mento que algunos conseje-
ros consideran que no están

facultados para interpretar

la Constitución. y otros que
están analizando todas las

variables que puedan tener

y todos los factores que hay
desde la Carta Magna.

Estuvieron presentes en la
conferenciade prensa pro-
pio Avendaño: Fernando Be-

launzarán, del Frente Cívico
Nacional César Damián, se-

cretarioejecutivo de Unid@s:
Gabriela Sterling, de Poder
Ciudadano: Tomislav Lendo

y César Hernández, de UNE

México,yBeatriz Pagés, inte-

grante de Sí por México.
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Proceso Electoral Federal 2023-2024

Clige, vivo en democracia

Foto:Especial

Tomislav Lendo Fernando Belaunzarán, Gabriela Sterling, Amado Avendaño, César Damian
Retes, César Hernándezy Beatriz Pagés, en conferencia de prensa en el INE.
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Elección, de
22 mil mdp

INE DICE QUE SERÍA
SIMILAR A RELIZAR

COMICIOS FEDERALES

JUECES YMINISTROS

POR A. GARCÍA Y V. ORTEGA

PAIS@EL DODEMEXICO .COM

La presidenta del INE, Gua-

dalupe Taddei, señaló que el

presupuestoyla operatividad
que requieren para llevar a

cabo laelección de integran-
tes del Poder Judicial, tal

como la presentó el Andrés
Manuel LópezObrador, sería

equivalente al que se utilizó

para los comicios federales
de la elección presidencial.

El Consejo General del
INE, aprobó por unanimidad
el Presupuesto para el Ejer-
cicio Fiscal de 2024, por un

monto de 22 mil 322 millones
879 mil pesos.

Tras participar en la mesa

de los Diálogos Nacionales

para la Reforma al PJ, dijo que
no se trata de pedir un presu-

puesto a capricho, tiene que
ser justo lo que se requiere,
para comicios de calidad.

El ministro Juan Luis Gon-
zález Alcántara advirtió: "No

gastemos los recursos del PJ

en una reforma que, como

está planteada, politiza los

nombramientos y convalida

que se acceda a la imparti-
ción de justiciaa las personas
cercanas al poder y no pre-
cismanente a las trabajado-
ras, discretas y talentosas".

Propuso que el voto popular
permita evaluar el trabajo de
los juzgadores. La ministra
Lenia Batres, dijo que hay
tendencia mundial a demo-
cratizar el sistema judicial

40%

DE LA LISTA
NOMI-

NAL PARA

REVOCAR

MANDATO DE

JUECES, DICE

ESQUIVEL.
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PARTICIPACIÓN. La consejera presidenta el INE, en los foros de reforma al PJ.
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Preocupan
pluris a la
Marea Rosa

FERNANDO MERINO

El Instituto Nacional Electoral (INE)
prometió a los integrantes de la Marea
Rosa que se apegará a la Constitución

en el momento de asignar las diputacio-
nes plurinominales.

Ayer, representantes de las organi-
zaciones que conforman la Marea Rosa
se reunieron con Guadalupe Taddei. Al

salir del encuentro, Amado Avendaño,
integrante de la Marea Rosa, dijo que la

consejera presidenta les aseguró que no

se dejarán presionar.
"La verdad, algunas de las respuestas

que nos dieron ante estas preocupacio-
nes, sobre todo a la presión que ha ejer-
cido la Secretaría de Gobernación, es

que literalmente les tiene sin cuidado

las presiones, y que han tenido muchas,
de muchos lados, y que su oficio y su

trabajo es apegarse a la Constitución",
dijo Amado Avendaño.

Fernando Belauzarán, integrante del

Frente Cívico, afirmó que a Morena y
aliados le corresponden máximo 300

diputados de mayoría relativa y repre-
sentación proporcional y que otorgarles
más legisladores constituiría un fraude

a la Constitución que establece la nece-

sidad del pluralismo en el Congreso.
"Si el oficialismo tuvo 54 por ciento

de los votos, su máximo que podría te-

ner es 60 por ciento para que tuviera

300 diputados", comentó Belauzarán.

El Instituto Nacional Electoral

prometió que se apegará a la

Constitución para asignar las di-

putaciones
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C Confidencial

Sobrerrepresentación,
"herencia del PRIy elPAN"
Morena se deslindó layer de toda "responsabilidad"en caso de ser

"herederos" de una obrerrepresentación en la Cámara deDiputados.
El aún jefe de la bancada morenista en San Lázaro, Ignacio Mier,
sostuvo que "no habráuna sobrerrepresentación, lo que sí hay es una

omisión legislativa porparte de la coaliciónque integraron PRD, PRI

y PAN, que cuando teníamos el dictamen, votadopor unanimidad,
que consideraba reformar la leyy laConstitución para la distribución
de curules, los que se echaron para atrás fueron ellos". "Es su heren-

cia", deslizó. Yanticipó que "en lo que se están apoyando el INEyel
Tribunal Electoral es en la ley que aprobaron elPRI, PANyPRD hace
más de 10 años".

La eliminación de autónomos.

¿O elcristal con que se mire?
Curioso razonamiento el de la '4T" parajustificar la iniciativa de
reforma para eliminara los órganos autónomos, como Inai, Cofece,
CRE, CNH, Coneval "No, la idea de la reforma es que no desaparece
su función, sino que se incluyen dentro de las secretarías", adujo layer
Claudia Sheinbaum. Lavirtualpresidenta electa puso como ejem-
plo lapreocupación -que almenos reconoció existe- los investiga-
dores debiodiversidadpor la aniquilación de la Conabio. "No se trata

de desaparecer la investigaciónya los investigadores de la Conabio,
sino que se integren de una manera distinta a la Semarnat". Ok,
mientras no aleguen que no se trata de desaparecer al INEsinoque se

integrea la Secretaríade Gobernación..

Ya no más el líder de AL
México sigue perdiendo terreno anivel internacional, y ese vacío lo
llenaBrasil. Ahora elpresidente de Estados Unidos, Joe Biden, buscó
al brasileñoLuiz InácioLula da Silva para discutir la crisis pose-
lectoral en Venezuela. Al respecto, la Casa Blanca informó que ambos
líderes estuvieron de acuerdo enque se debe publicar "de inmediato"
la información sobre el proceso electoral en Venezuela. Atrás queda-
ron los días en los que México mediaba en los conflictos en América
Latina.

'Amorcon amorse paga'
La autodenominada "ministra del pueblo",Lenia Batres, celebró
el espaldarazo que ledio elPresidente durante la mañanera de este

martes. "Agradezco al presidente LópezObradorsuspalabras en la

conferencia matutina, en estosmomentos en que es indispensable
seguir promoviendo el debate público sobre la democratizacióndel
PoderJudicial". Sin duda, la ministra más apegada a las líneas presi-
denciales.

¿Justiciapronta expedita
a nivel internacional?
La Corte Internacional deJusticiafijó la fecha para analizarel re-

clamo que presentó Ecuador en contradel presunto abuso del derecho
de asilo en el que incurrió México aldarle asilo alexvicepresidente
Jorge Glas,y por el que se desató el conflicto entre ambos países
que terminó en la irrupción porparte de las autoridades ecuatorianas
en la embajada mexicana. La cosa es que no se le ve fin a este asunto,

ya que primero Ecuador tiene que presentarsu versión hasta el 22 de
abril de 2025,yserá hasta el22 de enero de 2026 que México otorgue
su respuesta. Parece que este conflicto vapara largo.

Los responsables de los medios

en la '4T', con Sheinbaum
JesúsRamirez Cuevas, vocero del presidenteLópezObrador,y
JenaroVillamil, directordel Sistema Público de Radiodifusión,
se reunieron ayer, durante casi dos horas, con lavirtual presidenta
electa, Claudia Sheinbaum. ¿Seráque se pueden sumara la lista de
funcionarios que repetirían en elgabinetedelsegundopiso de la
transformación.? ¿O quizásólo están detallando la transición?


